

# ПРОТИВОДЕЙСТВИЕ РАССЛЕДОВАНИЮ ВЗЯТОЧНИЧЕСТВА И СИСТЕМА ТАКТИКО-КРИМИНАЛИСТИЧЕСКИХ МЕР ПО ЕГО ПРЕОДОЛЕНИЮ

**Чебуренков Александр Анатольевич,**  
доцент кафедры уголовного права, криминалистики и криминологии  
Национального исследовательского  
Мордовского государственного университета имени Н.П. Огарева,  
кандидат юридических наук, доцент  
*cheburenkovaa@yandex.ru*

При расследовании уголовных дел о преступлениях, связанных со взяточничеством, следователь в большинстве случаев сталкивается с интенсивным противодействием. Соответственно, требуется своевременное выявление данного противодействия, его предупреждение и эффективная нейтрализация, для чего могут быть задействованы рассматриваемые в статье тактико-криминалистические средства (методы).

**Ключевые слова:** взяточничество, противодействие расследованию, выявление, предупреждение, нейтрализация противодействия, тактические меры преодоления противодействия.

## COMBATING THE INVESTIGATION OF BRIBERY AND A SYSTEM OF TACTICAL AND CRIMINALISTIC MEASURES TO OVERCOME IT

**Cheburenkov Aleksandr A.**  
Associate Professor of the Department of Criminal Law, Criminalistics,  
and Criminology of the National Research Ogarev Mordovia State University  
PhD (Law), Associate Professor

When investigating criminal cases of bribery-related crimes, the investigator in most cases collides with intense counteraction. Accordingly, the timely detection of this counteraction, its prevention and effective neutralization are required, for which the tactical and criminalistic means (methods) considered in the article can be used.

**Keywords:** bribery, counteraction to investigation, detection, prevention, neutralization counteraction, tactical measures to overcome counteraction.